

Zeitschrift: Curaviva : revue spécialisée
Herausgeber: Curaviva - Association des homes et institutions sociales suisses
Band: 8 (2016)
Heft: 2: Inclusion de la démence : participer à la vie sociale malgré les vulnérabilités

Buchbesprechung: Découvertes

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Découvertes

Lectures

Prendre soin de sa mémoire

Que serions-nous sans ces souvenirs qui nous forgent, nous rendent vigilants, performants ou amoureux? Loin de rester dans le brouillard des années écoulées, notre mémoire du passé est la racine de notre présent. Capable d'ancrer en nous les connaissances les plus complexes, notre mémoire peut aussi se laisser déborder par l'émotion ou s'effondrer à cause de la fatigue ou la maladie. Ironie du sort: l'organe de lutte contre le défilement est lui-même la cible du temps qui passe. Mais en connaissant mieux son fonctionnement, nous pouvons prendre soin de notre mémoire et modérer les affres du vieillissement. «*La mémoire et ses troubles*», Laetitia Grimaldi, Jean-François Démonet, Andrea Brioschi Guevara, Médecine & Hygiène, 2015

Comment soutenir le très grand âge?

À quoi pensent donc les personnes très, très vieilles, qui donnent parfois l'impression de ne plus rien attendre de la vie? L'auteur y propose un regard innovant sur ceux qu'il appelle «les arpenteurs du temps». Il aborde les thèmes délicats de la solitude, de la mémoire et de l'oubli, du corps et de la tendresse, de l'espace d'intimité, du souhait de mourir. Les personnes très âgées se préparent toutes à leur manière au grand départ, en cherchant à atteindre un sentiment d'achèvement et de paix avec leur propre histoire. Si nous créons les conditions propices, nous pouvons les soutenir dans cette ultime quête de sens. Ce livre s'adresse aux proches et aux soignants, mais aussi aux personnes âgées elles-mêmes.

«*Une si longue vie: comprendre et accompagner le très grand âge*», Pierre Gobiet, Editions Margada, 2015

Journal d'une ignorante sidérée

Approchant la quarantaine et s'épanouissant dans son travail, Justine commençait enfin à trouver son équilibre et songeait à fonder une famille lorsque son père présenta les premiers signes de la maladie d'Alzheimer. La violence de l'évènement ne la laissa pas indemne. La maladie lui fit vivre une multitude d'expériences qu'elle était loin d'imaginer. Dans cet ouvrage, elle explique toutes les démarches qu'il a fallu entreprendre, mais aussi les interdictions qu'ils ont dû imposer à son père malade. Elle y dévoile les différentes émotions et frustrations qu'elle a pu ressentir tout en faisant partager son habituelle bonne humeur.

«*Alzheimer. Journal d'une ignorante sidérée*», Justine Marceau, L'Harmattan, 132 pages, 2016

Quels rapports les soignants ont-ils avec la mort?

Les fabuleux progrès de la médecine contemporaine ont permis de tenir la mort éloignée dans le temps, avec une espérance de vie qui ne cesse d'augmenter, mais aussi dans l'espace. En effet, la mort est aujourd'hui une affaire de professionnels. Il revient aux médecins, paramédicaux, psychologues, exerçant au domicile du patient, dans un centre hospitalier universitaire ou encore en maison de retraite médicalisée, de prendre en charge la finitude des vivants. Mais alors que leur mission est de soigner, quels rapports les soignants entretiennent-ils avec la mort? Comment assument-ils la part de violence de ces vies qui s'achèvent? Face à la répétition des décès des personnes qu'ils tentaient de guérir ou dont ils prenaient soin, les soignants doivent créer les conditions pour ne pas souffrir des multiples deuils et, malgré tout, bien travailler. Ils ont à reconstruire le sens de leur activité selon les spécialités, les services ou encore la situation particulière du patient.

«*Les soignants et la mort*», sous la direction de Florent Schepens, Editions Erès, 264 pages, 2e édition, mars 2016

Sur les chemins de l'éthique appliquée

Une philosophe et un médecin généraliste nous accompagnent sur les chemins de l'éthique appliquée. Comment agir juste s'il n'y a pas de bonne solution? Comment se comporter lorsqu'il faut à la fois faire et ne pas faire, une chose et son contraire, et que le malaise s'installe? Plusieurs questions d'éthique du soin au quotidien sont ici traitées dans le contexte particulier du soin à domicile: secret professionnel, respect de la vie privée, autonomie du patient, discernement, ou encore la possible maltraitance, le suicide assisté et les soins palliatifs, l'assistance sexuelle... Chaque chapitre s'ouvre sur une vignette clinique inspirée de situations réelles. Celle-ci sera discutée à partir de différents points de vue: éthiques, philosophiques, juridiques, déontologiques.

«*Ethiques pour les soins à domicile*», Pierre Corbaz et Florence Quinche, Editions Médecine et Hygiène, 272 pages, décembre 2015